
  

O Câmpus Garopaba não perdeu a 
oportunidade e entrou no clima da 
Copa do Mundo. Uma semana antes 
da abertura, a bibliotecária Elisandra 
Quintino confeccionou um mural no 
formato da bandeira do Brasil. Nele, 
os estudantes de diversos cursos 
puderam manifestar seu apoio à 
Seleção Brasileira a partir de 
mensagens escritas.

 IFSC reúne famílias de estudantes da Informática

O Câmpus Garopaba está 
participando de sessões nas Câmaras 
Municipais de Vereadores de sua 
região de abrangência. Entre os 
objetivos da ação, está a divulgação 
das atividades desenvolvidas pelo 
Câmpus. A diretora Telma Pires 
Pacheco Amorim já fez uso da 
tribuna em Imbituba e Garopaba, 
sendo que Paulo Lopes, Imaruí e 
Laguna são os próximos municípios a 
serem visitados. Além de explanar 
sobre o IFSC também está sendo 
posto em pauta a questão do 
transporte de estudantes.
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Copa do Mundo contagia estudantes em Garopaba

Alunos do curso Gestão 
Sustentável de 
Empreendimentos Turísticos 
visitaram a empresa Mormaii 
para ampliar conhecimentos 
estudados em sala de aula. Os 
professores João Quoos e 
Fabiana Kangerski 
acompanharam a turma. 
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Escola Saad, parceira do IFSC, sediou reunião. 
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As famílias dos estudantes do 
curso técnico em Informática 
participaram de uma reunião 
promovida pelo Câmpus 
Garopaba e pela Escola de 
Educação Básica Maria Corrêa 
Saad. O encontro visou 
compartilhar informações sobre o 
andamento das atividades letivas.
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IFSC Câmpus Garopaba participa de 
sessões nas Câmaras de Vereadores
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Estudantes realizam 
visita técnica à Mormaii

Direção repassou informações sobre cursos e eixos formativos do Câmpus.

Câmpus participa de 
evento com Dilma

Estudantes do Câmpus Garopaba 
e servidores participaram no dia 6 
de junho da solenidade de 
formatura de cursos do Programa 
Nacional de Acesso ao Ensino 
Básico e Emprego (Pronatec) 
ofertados pelo Instituto Federal de 
Santa Catarina (IFSC) que teve a 
presença da presidenta Dilma 
Rousseff . Página 3 Alunos do Câmpus deixaram mensagem.



  

Cursos FIC abrem 
inscrições em maio 
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Distribuição Gratuita

Produção: Sandra Beatriz Koelling

Diretora:Telma Pires Pacheco Amorim

Contato:
E-mail: sandra.koelling@ifsc.edu.br
Telefone: (48) 3354-0868
Endereço: Rodovia SC 434, 11090, Campo 
D'una..  Garopaba/SC.  CEP 88495-400

Envie sugestões, elogios ou críticas para o e-
mail cere.garopaba@ifsc.edu.br

A fim de garantir a execução de 
ações voltadas às necessidades do 
Câmpus Garopaba foi realizado no 
dia 9 de maio o Encontro do Plano 
Anual de Trabalho de 2015. 
Dirigida pela articuladora do 
PAT/2015, Fabiana de Agapito 
Kangerski, o encontro teve como 
objetivo rediscutir itens da Matriz 
FOFA (Forças, Oportunidades, 
Fraquezas e Ameaças)  elaborada 
pelos servidores, além de motivar 
as coordenações para o 
planejamento de projetos a serem 
executados no ano de 2015.
Após a reunião, cada uma das 
iniciativas estratégicas constantes 
no PDTI do IFSC foi analisada e 
os responsáveis pelas áreas 
procuraram mobilizar as equipes 
envolvidas, bem como articular 
com outros setores ações dos 
projetos a serem executados. Além 
das ações, também foram 
estimados os custos das 
atividades, a fim de que sejam 
garantidos os recursos financeiros 
para execução do planejamento. 
Conforme a articuladora Fabiana, 
o processo de planejamento 
garante o mapeamento antecipado 
de ações que virão a contribuir 
com o andamento das atividades 
do Câmpus Garopaba em 2015 e 
nos anos posteriores. “Dessa 
maneira, é possível prever 
despesas, reconhecer as ações 
necessárias e as metas que se 
procura alcançar”, comenta.

Câmpus planeja 
ações para 2015

No dia 20 de maio, 12 alunos do 
curso de qualificação em Gestão 
Sustentável de Empreendimentos 
Turísticos realizou uma visita 
técnica à empresa Mormaii. A 
empresa tem sede no município de 
Garopaba e é uma referência na 
região. Tal ação teve importância 
para o curso e seus discentes, pois 
se trata de uma organização que foi 
criada há mais de 30 anos e que 
possui uma marca de referência, 
com abrangência no mercado 
internacional.
O grupo de alunos, liderado por 
dois professores do curso, João 
Quoos e Fabiana de Agapito 
Kangerski, foi recepcionado pelo 
Diretor Geral da Empresa – 
Eduardo Nedeff, que proferiu uma 
palestra aos estudantes. Destacou-
se na interação a abordagem sobre 
o conceito da marca, gerenciamento 
da licença, estratégias de 
comunicação e o estilo da empresa 
de se relacionar com seus 
funcionários, parceiros e 
fornecedores. O histórico 
profissional do palestrante e o seu 
estilo  autêntico  de   interagir   com 

as pessoas também serviram como 
estímulo para os alunos 
perseguirem seus objetivos pessoais 
e profissionais. Os alunos tiveram a 
oportunidade de conhecer como 
ocorre a execução de processos de 
gestão relacionados ao marketing, 
sustentabilidade e estratégia 
empresarial, permitindo o inter-
relacionamento de assuntos 
abordados em sala com o dia a dia 
organizacional. O Curso de Gestão 
Sustentável de Empreendimentos 
Turísticos faz parte do itinerário 
formativo de Turismo, Lazer e 
Hospitalidade e aborda ferramentas 
que auxiliam a gestão de pessoal, 
marketing, finanças, serviços 
turísticos e sustentabilidade. “Fazer 
a ponte com o dia a dia empresarial 
por meio de uma ação de extensão 
é uma estratégia muito importante 
no processo de educação 
empreendedora, pois é possível 
demonstrar aos alunos a 
aplicabilidade dos conteúdos 
abordados”, destaca a professora 
Fabiana. 

Prof.ª Fabiana falou sobre o PAT.

Estudantes realizam visita técnica 
à empresa Mormaii em Garopaba

Diretor Eduardo 
Nedeff proferiu 
palestra sobre 
conhecimentos 
do curso. 

Turma conheceu processos da empresa.



  

Câmpus participa de sessões nas 
Câmaras Municipais de Vereadores

Os responsáveis por alunos do curso 
técnico em Informática participaram 
de uma reunião no dia 28 de maio. 
Estiveram presentes 26 famílias, 
número     considerado     expressivo 

Após uma atividade inicial em que 
os pais desenharam suas 
expectativas em relação aos filhos, 
foram abordados assuntos relativos 
ao curso e à turma de Informática 
pelos profissionais do IFSC e da 
Saad. 
Em seguida, as famílias dos 
estudantes puderam expor suas 
opiniões a respeito do andamento 
das atividades letivas. A pedagoga 
avalia que foi um excelente 
momento para conhecer melhor as 
famílias e garantir a parceria entre a 
escola, o instituto e os responsáveis 
pelos alunos.

Câmpus Garopaba
Informativo
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Para esclarecer os agentes públicos 
municipais sobre o IFSC, a direção 
geral do Câmpus Garopaba está 
comparecendo a sessões das câmaras 
de vereadores nos municípios de sua 
abrangência. Até o momento, a equipe 
já usou a plenária nas câmaras de 
Imbituba, na noite de 5 de maio, e 
Garopaba, em 27 de maio.
Nas sessões, a diretora geral Telma 
Pires Pacheco Amorim relatou sobre a 
implantação do Câmpus na região, 
esclarecendo aspectos históricos do 
Instituto Federal de Santa Catarina.  A 
diretora geral abordou ainda os cursos 
ofertados, esclarecendo vereadores e 
público presente sobre os eixos 
tecnológicos em que o Câmpus atua. 
“O estudante que realiza um curso FIC 
pode posteriormente fazer um técnico 
e, se interessar-se pela área, pode 
aprofundar os estudos e cursar o 
ensino superior, sem deslocar-se para 
Florianópolis”, informou.
Após apresentar dados relativos à 
procura de estudantes de outros 
municípios, foram apontadas as 
dificuldades relativas ao deslocamento 
de alunos para a sede do IFSC no 
Campo D’una e a necessidade de se 
buscar coletivamente uma proposta de 
resolução,   de   forma  semelhante  ao

IFSC e Escola Saad promoveram encontro.

visto que atualmente a turma está 
com 28 alunos. A atividade foi 
articulada entre o Câmpus e a Escola 
de Educação Básica Maria Correa 
Saad, visto que os alunos do curso 
técnico frequentam as disciplinas do 
ensino médio nesse educandário. 
Além da pedagoga do IFSC, 
Fernanda Tristão, estiveram 
presentes o coordenador pedagógico, 
Fernando Paetzel, a assistente social 
Marilúcia Schauffert, a diretora 
geral do Câmpus, Telma Amorim, o 
coordenador do curso, Fabrício 
Bueno dos Santos, e o diretor da 
Escola Saad, Luiz Carlos Soares.

A presidenta Dilma Rousseff 
participou no dia 6 de junho da 
solenidade de formatura de 550 
alunos de cursos do Programa 
Nacional de Acesso ao Ensino 
Básico e Emprego (Pronatec) 
ofertados pelo Instituto Federal de 
Santa Catarina (IFSC). Uma 
comitiva de formandos do IFSC 
Câmpus Garopaba participou da 
cerimônia. O evento, realizado no 
Centro de Convenções Centrosul, 
em Florianópolis, reuniu cerca de 2 
mil estudantes que frequentaram 
cursos do Pronatec em 37 
municípios catarinenses, ofertados 
pelo IFSC e pelos outros parceiros 
do programa – Instituto Federal 
Catarinense (IFC) e Sistema S. 
“Vocês chegaram até aqui graças ao 
esforço de cada um, graças à 
dedicação e aos sonhos que vocês 
hoje estão realizando”, disse a 
presidenta, ao cumprimentar os 
formandos.

Dilma participa de 
formatura do Pronatec

que acontece com o transporte 
escolar. O programa Caminhos da 
Escola, criado em 2007 pelo 
Governo Federal, garante o 
transporte diário de estudantes 
matriculados nas redes municipais e 
estaduais. “A ideia é criar o 
Caminhos da Profissão, um ônibus 
circular que passe em frente à casa 
do aluno para que ele possa realizar 
o seu sonho de fazer um curso 
profissionalizante”, concluiu.
Os vereadores de ambos os 
municípios mostraram-se favoráveis 
à proposta e deram sugestões de 
como será possível consolidar a 
ação. A Câmara de Imbituba também 
levantou a ideia de que o Câmpus 
reúna-se com os prefeitos municipais 
da região para solicitar apoio nesse 
sentido.

Transporte para alunos foi questão citada.

Estudantes do Câmpus marcaram presença.



  

Os sambaquis do litoral sul catarinense 

Há quase 5 mil anos os 
egípcios construíram a pirâmide de 
Quéops. Imagine agora se a 
população do Egito destruísse esta 
pirâmide para aproveitar suas pedras 
em calçamentos ou na construção de 
muros. A ideia soa tão absurda, que 
tal exercício de imaginação parece 
impossível, não é mesmo? 

Pois bem, também há 
aproximadamente 5 mil anos diversos 
povos habitaram e desenvolveram 
suas civilizações no litoral sul 
catarinense. Umbus, Humaitás, 
Sambaquieiros, Itararés e Carijós 
deixaram por toda região uma série 
de vestígios da sua presença, e talvez 
o mais notório deles seja o sambaqui, 
que na língua tupi significa montanha 
de conchas. Segundo a arqueóloga 
Madu Gaspar, os sambaquis são o 
resultado de um “ordenado trabalho 
social que tinha por objetivo, entre 
outras coisas, construir um imponente 
marco paisagístico”. Ou seja, 
resultam de uma atividade 
construtiva consciente do ser 
humano, e não apenas como um 
amontoado de conchas. Sua 
construção representa o trabalho de 
sucessivas gerações que sobre ele 
habitaram, e seu interior abriga 
sepultamentos, instrumentos líticos 
diversos (dentre os quais os zoolitos), 
objetos talhados em ossos,  artesanato

decorativo de uso corporal, além de 
vestígios diversos da vida cotidiana 
dos grupos que os habitaram. Em 
muitos casos, os sambaquis 
apresentam, em seus estratos 
superiores, vestígios da presença de 
culturas ceramistas mais recentes, 
como a dos itararés e dos carijós 
(estes últimos dizimados no contato 
com os europeus).

Alguns dos sambaquis 
encontrados no litoral sul de Santa 
Catarina estão dentre os maiores do 
mundo. Entretanto, apesar da 
antiguidade e da riqueza 
arqueológica que apresentam, há 
décadas vêm sendo ocupados pela 
expansão urbana e destruídos para 
servirem na construção civil, na 
produção de adubos e para o 
aterramento de terrenos. Muitos 
serviram de base para a construção 
da BR-101.

Se soa absurda a 
possibilidade de se destruir uma 
pirâmide egípcia para utilizar suas 
pedras na construção de muros e 
calçadas, por que não soa absurda a 
destruição dos nossos sambaquis, 
estes marcos paisagísticos 
construídos desde há quase 5 mil 
anos e que abrigam a história de 
dezenas de gerações que ali 
deixaram seus registros? Pense 
nisto.

Câmpus Garopaba
Informativo
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Na seção anterior, ressaltei a minha 
satisfação em assumir a direção do 
Câmpus Garopaba do IFSC em sua 
fase de implantação principalmente 
por esse representar o aumento da 
oferta de educação profissional 
pública e de qualidade para a 
região. 
Para essa implantação foram 
realizadas desde 2010: uma 
audiência pública, uma pesquisa de 
mercado, bem como, análises de 
documentos oficiais. Essas 
atividades levaram à definição dos 
três eixos tecnológicos de atuação 
do Câmpus: Turismo, Hospitalidade 
e Lazer, Informação e Comunicação 
e Ambiente e Saúde.
De um total de 40 vagas previstas 
para docentes e 27, para técnicos 
administrativos, já foram 
contratados, até o momento, 15 
docentes e 9 técnicos-
administrativos. O Plano de 
Desenvolvimento Institucional  
2015-2019 prevê a oferta de cursos 
de formação inicial e continuada 
(FIC-curta duração), técnicos e 
superiores em todos os eixos 
tecnológicos do Câmpus. Esse tipo 
de oferta possibilita que o aluno 
conheça uma área profissional e, 
caso haja identificação com a 
mesma, aprofunde seus 
conhecimentos realizando cursos 
técnicos e/ou superiores na mesma 
área, tornado-se um cidadão 
profissional mais satisfeito e 
preparado para os desafios do 
mundo do trabalho. Por outro lado, 
possibilitará também que, em um 
curto período de tempo (curso FIC), 
ele perceba que não se identifica 
com determinada área  profissional 
e possa iniciar uma nova formação, 
buscando um caminho profissional 
diferente.
A implantação dos cursos 
planejados 2015-2019 será 
acompanhada, avaliada e 
redirecionada quando necessário.

Opinião* 

Viegas Fernandes da Costa – Prof. de História do IFSC Câmpus Garopaba

Alguns dos 
sambaquis 

encontrados 
no litoral sul 

de Santa 
Catarina estão 

dentre os 
maiores do 

mundo.

* As opiniões contidas neste artigo não refletem necessariamente a opinião do Câmpus 
Garopaba, pois são de responsabilidade exclusiva de seu autor.

Palavras da diretora
Por Telma Pires Pacheco 
Amorim

Foto: Juliani Walotek
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